
Правописание -Н- /-НН-
	1. В прилагательных

	1. В прилагательных, образованных от существительных

	-НН-
	-Н-

	1. В прил., образованных от сущ. с основой на –Н-:
осень – осенний, конь – конный

2. С суффиксами -ЕНН- и -ОНН-:

клюквенный, революционный

ИСКЛ.: ветреный (человек или день), но безветренный
	1. С суффиксами -АН-, -ЯН-, -ИН-:

кожаный, нефтяной, утиный

ИСКЛ.:    деревянный

               стеклянный

               оловянный

2. В прил. без суффиксов:

синий, юный, багряный, румяный, свиной

	2. В прилагательных, образованных от глаголов

	-НН-
	-Н-

	1. В отглагольных прил. на 

-ОВАННЫЙ

-ЕВАННЫЙ:

штрафованный, циклеванный

ИСКЛ.: жеваный, кованый
	1. В отглагольных прил. без приставок и зависимых слов:

Сушеный, моченый, мощеный, раненый

NB – все эти прил. образованы от глаголов несовершенного вида.

	2. В причастиях

	-НН-
	-Н-

	1. Прич. имеет приставку (кроме НЕ-):

Сваренная рыба, вспаханное поле

2. Прич. имеет зависимые слова:

Мощенная булыжником мостовая

3. Прич. совершенного вида:
Решённый пример
	1. КРАТКИЕ ПРИЧ. всегда пишутся с –Н:

Книги собраны, ключи потеряны

	ЗАПОМНИ (Слова-исключения)

	-НН-
	-Н-

	ЖЕЛАННЫЙ

СВЯЩЕННЫЙ

НЕЖДАННЫЙ

НЕГАДАННЫЙ

НЕВИДАННЫЙ

НЕСЛЫХАННЫЙ

ДАННЫЙ
	СМЫШЛЕНЫЙ

ГОСТИНАЯ

ПРИДАНОЕ

НАЗВАНЫЙ (отец или брат)

ПОСАЖЕНЫЙ (отец или брат)

	3. В наречиях и кратких прилагательных

	В кратких прил. и наречиях столько –Н-, сколько и в полных, от которых они образованы

	Длинная юбка – юбка длинна

Торжественный – торжественно
	Зеленое поле – поле зелено

Бешеный – бешено

	4. В существительных

	В существительных на -НИК, -НИЦ-а, а также в существительных на –ОСТЬ, образованных от прилагательных или причастий, пишется сколько же -Н-, сколько в исходном слове.


	Воспитанный – воспитанник

Посланный – посланник

Ответственный - ответственность
	Путаный – путаник

Ученый – ученик

Ленивый - леность


Таблица 1
Чтобы правильно написать -Н- или -НН- в отглагольных прилагательных и причастиях можно использовать следующий АЛГОРИТМ
	ЗАСТЕКЛЕ…ОЕ (ОКНО)

-От чего  слово образовано?

-От глагола!

	1. От глагола несовершенного вида (что делать?)

2. Нет  приставки.

3. Нет зависимых слов.

4. Нет суффиксов -ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА-

Следовательно -   Н
	1. От глагола совершенного вида (что сделать?)

2. Есть приставка (кроме НЕ-).

3. Есть зависимые слова.

4. Есть суффиксы -ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА-

Следовательно - НН

	
	Слово ЗАСТЕКЛЕ…ОЕ образовано от глагола сов. вида (застеклить), есть приставка ЗА-. Следовательно пишется НН.

	ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! Чтобы написать -НН-, достаточно всего 1-го условия из 4-ых. Например, достаточно, чтобы слово было образовано от глагола сов. вида или просто имело зависимое слово.

Решенный (пример) – нет ни приставки, ни зависимых слов, ни суф. -ОВА-, -ЕВА-, -ИРОВА-. Но образовано от глагола сов. вида (решить). Следовательно, пишется НН. 

Жаренная в масле рыба – образовано от глагола несов. вида (жарить), нет приставок, нет суф. -ОВА- -ЕВА-, -ИРОВА-, но ЕСТЬ зависимое слово. Следовательно, пишется -НН-.
Маринованные (грибы) – образовано от глагола несов. вида (мариновать), нет приставок, нет зависимых слов. Но есть суф. - ОВА-. Следовательно, пишется НН.


Таблица 2

При подготовке заданий были использованы материалы учебных пособий Л.А. Ахременковой, Д.Э. Розенталя и В.Ф. Грекова, С.Е. Крючкова, Л.А. Чешко.

